



毎号表紙を飾った挿絵は創刊から第5号まで元会員石塚春江さんが山のスケッチ画を、以降、第6号から浦嶋好江さんの植物画が表紙を飾りました。

常日頃会の歩みを記録にとどめながら、私たちの活動をより多くの皆さんにお知らせしたり、「地域の人々とほんものの自然に親しみ、豊かな心と強健な身体をつくり、心身の健康を図ること」を趣旨としての活動は、平成15年5月、特定非営利活動法人の認証を受け、「地域の人々と植樹や育樹のボランティアと、森林遊びを取り込みながらの自然ふれあい活動を行い、子どもたちの森林環境教育として、学校林の植林から下刈り体験と、森林の器具を使っての多様な森遊びを指導する活動」に行動範囲を広げました。

あの日から早や8年が経過、2019年を迎えて、まもなく平成の時代も終わろうとしています。振り返れば平成10年に創刊した会報「もりのとも」も最終号を宣言することになりました。

平成23年（2011年）発行の創立20周年記念誌で代表小林文男は、平成3年の新春に、森を愛し、森に親しむ同志10数人が集い「札幌森友会」が発足し、「森づくりやアウトドアの活動を続けるうちに、20年の歳月が経ちました」と、晴れ晴れと感無量の挨拶文を記しました。

編集後記（最終号発行に寄せて）



長い間の「愛読と、貴重な意見、感想等をお寄せいただきましたことに改めてお礼申し上げます。 A、Y

（2019、4、10）

森友会から23年歳月が経過しました。手をかけた森のどれもが大きな成果として確実に蘇っていることに、改めて感概深いものを覚えます。

「北海道を舞台に森林保護に登山など幅広く活動を展開していることに、感動いたしました。長期にわたって続いたことは、会員の努力はいうまでもなく、現代の必要に裏打ちされているからだと思います。長期的展望をもつて、小学校まで取り込んで人材を育成されているのですね。資源小国といわれるに日本ですが、森林や水は貴重です。貴兄のご検討を応援したいと思います。」今、私たちの活動はインターネットを通じて全国津々浦々まで届けられているのです。

第30号（2013・12・20）

久しぶりに開催された小学校のクラブ会で元担任の教師と教え子が、ユーモアたっぷりの会話を交わした時の話を聞きました。久しぶりにお目にかかった先生のお元気なこと、一回り以上の年の差を感じさせないのは何故だろうと思わず「先生の若さの秘訣は何ですか？」教え子が訪ねたところ、「なぜ、そんなんに元気か」とよく聞かれます。「一に教育」「二に教養」と返事が返っていました。歳を重ねても衰えること

ウオーキングで北の大地を発信しましよう。ぜひ一緒に、ふるさとの小径を歩きませんか。普段見る事が出来なかつた風景から、思いがけない何かが見つかるかもしれません。「今日行く」と「今日用」でいつまでも若さを維持し、日々健康で過ごしたいものです。

第31号（2014・6・20）

早いもので来年は学校林・げんきの森づくりがスタートしてから10年目の節目の年を迎えます。毎年継続して手を加えて、地ごしらえ・植樹・下刈りと作業範囲も森の奥まで広範囲になりました。植え付けした木々も学校林にふさわしく、以前は見る事の無かつたツツジやエゾヤマザクラも植えられて、今では見違えるほど素晴らしい森に生まれ変わりました。

「私の祖父は札幌市立藤の沢小学校の卒業生で佐藤儀作です」。故郷の子どもたちがスクスク元気に育つてほしいと母校にスギの苗木を贈ったことを聞いて育ちました。近々予定している北海道旅行の折、ぜひそのスギの木を訪ねたいと思いますが、「その場所はどの辺でしょうか？」文面にびっくり。即事務局から返信メールを送りました。

来道されたご家族は3世代（子・孫・曾孫）感動のご対面が実現したのです。あの儀作スギが見事に成長し天高く聳え立つ姿を眺め、木肌にほおずりする姿に立派です。第26号からの挿絵を「思い出美術館」として再編集し感謝の気持ちを再掲載いたしました。

第36号（2016・12・20）

第5号から始まった「かいちょう日記」は、その後の込められた熱い思いが疲れをいやし心を搖さぶられました。最終号発行にあたり、第26号以降からを振り返り、会長が森づくりに傾けた情熱の一端を振り返ってみたいと思います。



「今日用事があること」と話が続き、常日頃家に閉じこもらずに「外に出て人に会い、話をしなさい」ということだったのです。歳を重ねることにむしろ元気になつているのではと思うくらい勢いのある人、皆さんの周りにもいらっしゃいませんか？

第34号（2015・12・20）

ボランティアの森林づくりの情熱を傾けて歩み続けた23年、その実績は「平成27年度地域環境美化功労者」表彰としていのお言葉をいただき感謝に堪えません。何よりも多くの森の友・山の友、長年一緒に汗した元会員から改めてお祝いのトップ紙面でお知らせすることができます。2015年には「小鳥の村」や「こまおかの森」でお花見ができる日も現実的となり楽しんでお花見ができます。

来年には「小鳥の村」や「こまおかの森」でお花見ができる日も現実的となり楽しんでお花見ができます。

「今日用事があること」と話が続き、常日頃家に閉じこもらずに「外に出て人に会い、話をしなさい」ということだったのです。歳を重ねることにむしろ元気になつているのではと思うくらい勢いのある人、皆さんの周りにもいらっしゃいませんか？

ボランティアの森林づくりの情熱を傾けて歩み続けた23年、その実績は「平成27年度地域環境美化功労者」表彰としていのお言葉をいただき感謝に堪えません。何よりも多くの森の友・山の友、長年一緒に汗した元会員から改めてお祝いのトップ紙面でお知らせすることができます。